
À partir d’une question d’actualité vécue par ses membres, la Fédération de l'Entraide Protestante offre 
quelques pistes de réflexion éthiques, spirituelles, ou simplement humaines, pour nourrir le sens de nos 
actions. Deux pasteurs et un professionnel ou bénévole de terrain croisent leurs regards…

LA BOUSSOLE

L’envol,
Jean-Claude Schaal

Faire la paix avec Dieu 
Un artisan s’efforce toujours de chercher et de trouver les solutions 
adaptées à chaque difficulté qu’il rencontre pour arriver au but qu’il s’est donné 
ou qu’on lui a fixé. 

La question du jour fait écho au bel objectif que Jésus nous propose : la paix. 
Notons le pluriel « ceux » qu’Il emploie : que pourrions-nous faire sans lui 
et sans nos compagnons pour atteindre cette paix ?

Qui n’a pas aspiré à vivre en paix ? Dans son foyer, avec ses amis, sur son lieu 
de travail ?

Jésus nous invite à rechercher en priorité la paix avec Dieu. Il a donné sa vie 
pour nous réconcilier avec son Père, pour que nous puissions expérimenter
une paix intérieure qui n’est pas simple satisfaction de nos désirs mais dont 
la Bible nous dit qu’elle surpasse toute intelligence humaine. 

Une paix intérieure qui nous presse à rechercher activement des relations 
sereines avec nos proches, employeurs, collègues, patients, résidents, et tous 
ceux que nous accompagnons…

Une paix intérieure qui nous pousse à œuvrer à la réconciliation, à demander 
pardon, à prononcer des paroles de réconfort. À être au quotidien des artisans 
de paix plutôt que des pourvoyeurs de conflit. 

Alors la promesse du Christ s’accomplira : nous connaîtrons le vrai bonheur 
et serons appelés fils et filles de Dieu.
Mario Holderbaum et Bruno Landais, pasteurs, 
Église tzigane Vie et Lumière 
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La question de la semaine 

Comment être un artisan de paix ?

La parole
Heureux ceux qui font œuvre de paix : 

ils seront appelés fils de Dieu.   

La Bible, Évangile de Matthieu, chapitre 5, verset 9

Chemins de réflexion



Retrouvez toutes les Boussoles sur le site de la FEP :
www.fep.asso.fr

Cliquez ici pour vous abonner à

LA BOUSSOLE
pour nourrir le sens de notre action ou écrivez-nous sur information@fep.asso.fr

Travailler à la paix avec soi
Dans notre société, les clivages s’accentuent et un esprit d’affrontement s’installe. 
En politique, mais aussi dans la vie ordinaire, la violence verbale, l’insulte sont banalisées. 

Comment résister à ce climat de confrontation, toujours plus dure et violente, qui empoisonne nos sociétés ? Comment 
devenir des artisans de paix, selon la belle parole de Jésus, dans un monde qui glisse sur la pente de la violence ? 

Pour Jésus, la paix n’est pas quelque chose qui tombe du ciel, ni une réalité inaccessible. La paix se gagne par un effort 
soutenu au long des jours. Telle est la tâche de l’artisan : il exerce son métier journellement et se confronte à des réalités 
qu’il apprend peu à peu à transformer. Jésus suggère que la paix est un travail de longue haleine qui s’opère d’abord 
en nous-même. 

Et si nous prenions le temps de nous interroger sur nos emportements ou notre animosité (ouverte ou cachée, en 
pensée ou en paroles) à l’égard de ceux que nous avons côtoyés ? Pourquoi ai-je été si crispé, 
si désagréable ? Comment m’améliorer ?  

Toute bataille gagnée contre l’hostilité dans mon propre cœur est une victoire. Pour moi, ceux qui m’entourent, 
le monde. 

Jésus affirme que ceux qui œuvrent en faveur de la paix sont appelés fils et filles de l’Éternel.

Andreas Lof, aumônier de la Fondation Diaconesses de Reuilly

Envisager plutôt que dévisager
Notre petite entraide est naissante. Son objectif est d’éviter l’isolement en milieu rural. 

On n’a pas besoin d’être nombreux pour être en désaccord. Pour maintenir la paix, il faut apprendre à pardonner.  

Le pardon est une grâce ; humainement, on ne peut pas pardonner. La rancœur peut se transformer en bénédiction 
quand Dieu est à l’œuvre. Lui seul peut dénouer les nœuds. Il m’a accueilli avec mes fardeaux, mes casseroles ; 

à moi d’accueillir les autres de la même manière. 

Il faut d’abord être en paix avec soi-même. J’ai entendu ma mère répéter : « Ça, je ne me le pardonnerai jamais ! » 
Mais si je ne me pardonne pas à moi-même, comment puis-je pardonner aux autres ? 

Pour combattre mes à priori, quand je rencontre des gens, je m'efforce de ne pas les dévisager mais de les envisager. 

Dans nos discussions, nous sommes trop souvent occupés à préparer nos arguments pour convaincre l’autre au lieu 
de l’écouter, d’essayer de le comprendre, de le laisser cheminer. Nous sommes des poteaux indicateurs, 

des témoins de ce que nous vivons : voilà comment nous pouvons être des artisans de paix. 

Il y a beaucoup de misères et de souffrances. Travaillons à la paix dans nos communautés, 
nos familles, nos entraides, nos institutions, soyons des hôpitaux de campagne qui accueillent les blessés 

plutôt que des lieux où l'on se critique, se déchire et se blesse. 
Et nous deviendrons des artisans de paix dans le monde.

Patrice Bouton, président de l’Association protestante 
d’entraide Émile Durand, Mérignac (17)

Jésus, Toi qu’on nomme le Prince de la paix, 
Tu nous ouvres un chemin 
qui nous guide de nos peurs vers une espérance nouvelle.
Tu nous mènes de nos propres ténèbres vers la lumière de ton amour.
Ton Esprit nous donne de construire des passerelles entre les hommes,
de chercher la fraternité là où elle était perdue, de faire la paix avec nous-même 
et les uns avec les autres.
Avec toi, nous serons artisans de paix au milieu des conflits de ce monde,
et, selon ta Parole, fils et filles du Père.

Des mots pour prier
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